

# El Gore adeuda \$6 mil millones debido a restricción de la Dipres

JAVIER ARCE

**SITUACIÓN.** *Traspaso desde el nivel central de sólo el 50 por ciento del presupuesto solicitado por Los Ríos impide cumplir con compromisos. Programas y obras se están viendo afectadas. Gobernador y consejeros expresan molestia con el centralismo y realizan gestiones para solucionar el problema.*

**Maria Alejandra Pino C.**  
 mariaalejandra.pino@australchiledivisa.cl

**E**l Gobierno Regional no tiene disponibilidad de caja para enero y febrero, lo cual le impedirá cumplir con compromisos financieros contraídos desde diciembre del año pasado.

Esa es la situación que enfrenta hoy la institución, debido a que la Dirección de Presupuestos (Dipres) transfirió sólo \$7 mil 716 millones, de los \$14 mil 173 millones solicitados.

Ante este escenario, el Consejo Regional emitió el martes una declaración pública en donde, junto con manifestar su preocupación, exige garantizar certezas financieras.

Esta situación ya había sido alertada por el gobernador regional, Luis Cuvertino, quien indicó que éste no es un hecho aislado, sino que un incumplimiento sostenido por parte de la Dirección de Presupuestos, dependiente del Ministerio de Hacienda.

Así, dijo que esta problemática se arrastra desde 2024 y ha afectado a todos los gobiernos regionales del país.

## SITUACIÓN E IMPACTOS

Según detalló el gobernador Cuvertino, esta situación ha tenido este año alto impacto desde finales de 2025 y enero de 2026. Se genera explicó con el no depósito de la totalidad de los recursos solicitados por el Gobierno Regional para poder cancelar sus compromisos. "Estos recursos están en nuestro marco presupuestario, por consiguiente, el no depositarnos, significa una incapacidad de pago en distintos proveedores, especialmente importantes contratos que tenemos nosotros vía licitación pública que tienen que ver obras concretas y que hoy día lamentablemente tenemos deuda con ello", precisó.

Agregó que "pasamos el año en estas circunstancias, durante noviembre y diciembre con una deuda de arrastre sobre los 10 mil millones de pesos y, por lo tanto, cuando solicitamos en enero los recursos, estábamos solicitando esa deuda de arrastre más 4 mil millones de pesos del gasto comprometido en el mes de enero. Eso da una suma sobre los 14 mil millones de pesos. Nos han depositado sobre los 7 mil millones de pesos y, por lo tanto, estamos con una deuda de arrastre cer-



GOBIERNO REGIONAL ESTÁ REALIZANDO GESTIONES, JUNTO CON ANCORE, AGORECHI Y SENADOR IVÁN FLORES PARA REVERTIR SITUACIÓN.

cana a los 6 mil millones de pesos, eso significa que estamos con deuda en algunos casos sobre 60 días, dando un incumplimiento grave a nuestros compromisos".

¿Cuáles son las consecuencias? Cuvertino apuntó a que afecta directamente el pago de proveedores, la ejecución de obras, transferencia a privados, la asignación directa a municipios y organizaciones sociales con cargo a los recursos del 8% del Programa de Inversión Regional.

"El Programa Renueva Tu Micro es uno de los principales afectados. Si profundizamos un poco en los principales problemas, afecta distintos programas, afecta distintos proyectos concretos donde se giran las

“

Nos han depositado sobre los 7 mil millones de pesos y, por lo tanto, estamos con una deuda de arrastre cercana a los 6 mil millones de pesos, eso significa que estamos con deuda en algunos casos sobre 60 días, dando un incumplimiento grave a nuestros compromisos..."

**Luis Cuvertino**  
 Gobernador regional

facturas para que nosotros podamos cancelar. Estamos hablando particularmente de algunos proyectos grandes como el recapado de Corral a Chaihuín, la calle Ignacio Carrera Pinto de Pangüipulli; el Terminal de Buses de Futrono, es decir, obras concretas que lamentablemente las facturas las tenemos acá en el Gobierno Regional sin cancelar", especificó.

Además, informó que producto de esta situación hay programas que se encuentran paralizados. Se trata de aquellos que son ejecutados vía transferencia con instituciones públicas y también municipios. "En eso está el programa de INDAP. Tenemos el programa del Plan Integral de Desarrollo Mapuche, tenemos programa con Fo-

sis, tenemos programa con Serotec, tenemos programa con el municipio de Pangüipulli y otros. También, algunos compromisos de activos no financieros, que también teníamos con municipios para poder comprar en el área de equipamiento, especialmente vehículos para basura y para el trabajo de caminos", puntualizó Cuvertino.

A fin de agilizar la tramitación de los recursos faltantes, Cuvertino informó acciones con la Asociación de Gobernadores y Gobernadoras de Chile (Agorechi). También se lo ha planteado al senador Iván Flores.

El presidente de Agorechi, el gobernador de O'Higgins, Pablo Silva Amaya, expresó su solidaridad con la región de Los Ríos e informó que "haremos

Fecha: 05-02-2026

Medio: Diario Austral Región de Los Ríos

Supl.: Diario Austral Región de Los Ríos

Tipo: Noticia general

Título: El Gore adeuda \$6 mil millones debido a restricción de la Dipres

Pág. : 3

Cm2: 465,9

VPE: \$ 405.326

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

4.800

14.400

 No Definida

## 50 por ciento

del monto solicitado por el Gobierno Regional fue traspasado por la Dipres. Esta situación afecta programas y obras que se están ejecutando.

## 18:00 horas

se reunía ayer el senador Iván Flores, el consejero y presidente de Ancore, Héctor Pacheco, con el ministro de Hacienda para abordar la situación.

## 95,9 por ciento

de sus presupuestos ejecutados en 2025 los gobiernos regionales del país, cifra que fue destacada por la Asociación de Gobernadores y Gobernadoras de Chile.

las gestiones tanto con Dipres como con el ministro de Hacienda". La autoridad subrayó que "creemos que es importante que la Dipres pueda entregar los fondos adecuadamente y a tiempo para cumplir con los compromisos".

### REUNIÓN CON MINISTRO

Ayer a las 18:00 horas, el senador Iván Flores y el consejero regional y presidente de la Asociación de Consejeros y Consejeras Regionales de Chile (Ancore), Héctor Pacheco, se reunieron con el ministro de Hacienda.

"Aquí no estamos frente a una discusión teórica sobre presupuesto, sino ante un incumplimiento concreto de pagos a los gobiernos regionales. Las regiones no pueden seguir esperando mientras se postergan transferencias ya comprometidas. El Estado debe cumplir con lo que adeuda", sostuvo Pacheco.

Y enfatizó que esta situación no es una cifra en un Excel, sino que planteó "son proveedores que no reciben pagos, obras que no pueden iniciarse o continuar, programas que quedan en suspenso y comunidades completas afectadas...."



ARCHIVO

ARCHIVO

ARCHIVO

ARCHIVO

“

Son proveedores que no reciben pagos, obras que no pueden iniciar o continuar, programas que quedan en suspensivo y comunidades completas afectadas...."

Héctor Pacheco  
Core y presidente Ancore

“

Me preocupa especialmente el efecto que esta situación tiene en organizaciones sociales, culturales, deportivas y productivas, que hoy ven paralizados proyectos ya aprobados..."

Marisol Bahamondez  
Core

“

Podemos entender que Chile está pasando una situación compleja desde el punto de vista de las catástrofes que todos conocemos, pero también la región necesita una proyección..."

Ariel Muñoz  
Core

“

Esta situación, que ya es reiterativa, pone en riesgo los avances en descentralización y debilita la planificación territorial de Los Ríos..."

Sarita Jaramillo  
Core

nes financieras y que otra consecuencia inmediata es "el estancamiento de programas clave para el desarrollo regional".

"Esta situación, que ya es reiterativa, pone en riesgo los avances en descentralización y debilita la planificación territorial de Los Ríos", expresó.

A su vez, la core Marisol Bahamondez indicó que "esto no es sólo una cifra en un balance", sino que -planteó- es una "señal alarmante" del deterioro en la gestión y de la falta de responsabilidad del nivel central con las regiones.

A su juicio, "los recortes y retrazos en la transferencia de recursos, que alcanzan cerca

del 50 por ciento de lo comprometido, no constituyen un ajuste técnico, sino una verdadera asfixia operativa que impacta directamente la vida de las personas, el desarrollo local y la credibilidad del proceso de descentralización".

En esa línea, señaló que como representante de la provincia del Ranco en el CORE, le preocupa especialmente el efecto que esta situación tiene en organizaciones sociales, culturales, deportivas y productivas, que -dijo- "hoy ven paralizados proyectos ya aprobados y comprometidos".

Durante cuatro años hemos sido testigos de retrazos y

subtransferencias reiteradas desde el nivel central, lo que ha debilitado la autonomía regional y la confianza ciudadana. Cuando el gobierno no cumple con lo que las regiones planifican y aprueban democráticamente, la descentralización pierde todo sentido", subrayó Bahamondez.

La core indicó que ante el

proximo cambio de gobierno, "esperamos que esta realidad cambie", enfatizando que las regiones necesitan señales claras, decisiones oportunas y un compromiso efectivo con la descentralización. "No se trata de discursos, sino de cumplir lo comprometido y respetar el

trabajo que se realiza desde los territorios. Por eso, tenemos la esperanza de que a partir del 11 de marzo se inicie un nuevo trato con las regiones", afirmó.

En tanto, en opinión del core Ariel Muñoz, esta situación, que calificó de "compleja", no permite una proyección de las acciones del Gore, cuestionando la excesiva centralización.

Esta decisión de la Dipres declaró -muestra "cómo está funcionando el Estado hoy día: el centralismo nos sigue ahogando, pese a que hace más de una década somos región".

En la misma línea, cuestionó que "con estas informacio-

### Gores ejecutan el 95,9% en 2025

Los gobiernos regionales ejecutaron el 95,9 por ciento de sus recursos en 2025, así lo confirmó el último balance de la Dirección de Presupuestos (Dipres), lo cual fue destacado desde la Asociación de Gobernadores y Gobernadoras Regionales de Chile (Agorechi). "Son números verdes, muy frescos, que reafirman nuestro trabajo en materia de inversión en las regiones", afirmó su presidente y gobernador de O'Higgins, Pablo Silva Amaya. "Estamos bastante conformes. Hay un promedio de casi el 96% de ejecución. Varios de los gobiernos regionales llegaron a un 100%, eso da cuenta de la capacidad de los GORES de invertir los recursos asignados por la Ley de Presupuesto", agregó. Los Ríos tuvo un 98,8 por ciento de ejecución de su presupuesto.

### CORES

Los consejeros regionales coinciden en que la situación es crítica. Al respecto, la core Sarita Jaramillo cuestionó que esta restricción imposibilita cumplir oportunamente las obligacio-

nes que nos bajan y que nos dan a conocer, nos sorprende que no podamos funcionar como corresponde. Podemos entender que Chile está pasando una situación compleja desde el punto de vista de las catástrofes que todos conocemos, pero también la región necesita una proyección".

"En lo particular, planteo este descontento como Gobierno Regional y como representante también del territorio, de la zona norte de la región: Pangüipulli, Lanco, Mariquina, Mafíl. Esperamos que esta situación cambie y que no se repita en el futuro", señaló Muñoz. CG